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山田保育園のみなさん
　山田保育園の子ども達は戸外
遊びが大好きで、裸足で園庭を
走り回ったり、年長さんは竹馬
にも挑戦しています。
　四季折々の自然に触れながら、
明るく元気な挨拶が飛び交う笑
顔あふれる保育園です。



１ 令和４（20２2）年12月定例会令和６（20２4）年９月定例会

　令和５年度一般会計予算は、299億円でスタート。その後、
コロナウイルスや物価高騰対策など11回の予算補正を行いま
した。最終決算は、歳入で312億6,911万円、歳出は303億
8,640万円でした。実質収支は５億2,008万円の黒字。実質単
年度収支は、２億1,000万円の黒字になりました。

歳　入 歳　出
市税等は減少傾向 どうする危険空き家

問　令和５年度の行政代執行の執行件数は。
答　略式代執行１件、行政代執行１件です。
問　行政代執行の対象となる老朽危険空き家
　は何件ありますか。
答　行政代執行の前に特定空き家に指定しま
す。その特定空き家は６件です。

移住者増  人口比で佐々並が突出
問　令和５年度の移住相談件数と相談人数は。
答　相談件数は延べ1,163件。相談人数は453
　人です。
問　５年度は51世帯102人が移住。地域毎の
　内訳は。
答　萩56、川上８、田万川７、須佐12、旭16、
　福栄３人です。
問　人口比の割合は。
答　過去５年の累計で、萩0.7、川上1.4、田
万川1.7、むつみ1.5、須佐1.6、旭4.2、福
栄1.5％です。
問　旭地域が多い理由は。
答　佐々並が地区人口比7.2％の割合です。
これは、PTAを主体とした団体が移住イベ
ントの開催などの活動に取り組んでおり、
その効果が出ていると考えています。

　自主財源の根幹である市税は、前年度と比
較して942万9,000円減の51億1,246万３千円と
なっています。
問　固定資産税の償却資産は自己申告で税額
　を決定しているのですか。
答　毎年、各事業者あてに申告書を送付し、
増減を申告してもらい賦課しています。新
しい事業者に対しては、申告のお願いをし
ています。
問　自己申告をしなかった場合は。
答　申告は義務であり、過料が課せられます。
今ある事業者については、申告されたもの
で賦課をしています。
問　法人市民税が1,204万円減額に。資本金
を減資したことで法人税の均等割が減額に
なった事例がありますか。
答　令和5年度において、そうした事例も把
　握しています。

実質収支５億2,008万円の黒字

「注目事業」
実質収支５億2,008万円の黒字

「注目事業」決算
TOPICS

佐々並地域定住促進住宅佐々並地域定住促進住宅
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阿武川歴史民俗資料館

問　令和７年に50周年を迎えます。改修また
　は企画の検討は。
答　令和７年度に向けて、どのように予算に
　反映するか検討していきます。
問　委員会も立ち上がっています。イベント
　も含めて企画を。
答　今年度から「阿武川ダム完成50周年記念
事業実行委員会」が立ち上がり、皆さんか
らご意見をいただいています。今年12月に
は萩博物館で企画展「ふるさと萩の承継～
阿武川流域の暮らし～」を行います。その
中で阿武川ダムや川上のことも紹介します。

阿武川歴史民俗資料館の今後は

高齢者移動　軒並上昇

問　有害鳥獣捕獲事業の成果は。
答　イノシシは令和４年度1,972、５年度613
頭です。サルは４年度279、５年度229頭で
す。シカは４年度141、５年度132頭です。

有害鳥獣  捕獲数は減少

問　萩ビズの令和５年度の実績と効果は。
答　延べ相談件数は412件で、萩商工会議所
　との連携もあり、効果はあがっています。

萩ビズ　相談件数が堅調

問　㈱たまがわに対する指定管理料が100万
円増えています。これは同社から要請され
たのですか。
答　100万円の根拠は温泉施設のヒートポン
プの保守点検費用で、同社と田万川総合事
務所と協議をし、最終的には指定管理者を
公募し、決定したものです。

㈱たまがわ　指定管理料増の背景は

令和５年度一般会計決算を賛成多数で認定

徹底審査を

　中核病院形成が全く進んでいません。
市長がゼロベースに戻したことが原因で
す。分庁舎建設も田中市長の意向で始
まっていますが、その真の目的である国
交省山陰西部国道事務所の入居は何も決
まっておらず、話題にもなっていませ
ん。所長・副所長も異動しています。こ
んな決算は認められません。宮内　欣二

　令和５年度萩市一般会計決算認定に賛成で
すが、㈱たまがわが関与する部分の決算審査
で議員が知らないうちに指定管理料が増額さ
れたことが判明する等、執行部の説明をその
まま認めることができない部分もありまし
た。執行部には、常に公僕として自負と自信
を持ち、公平公正を念頭に置き業務を遂行す
るよう強く求めます。　　　　　　西中　忍
　

反  対賛　成 討 論

問　令和５年度の高齢者移動支援事業の利用
　者は増加していますか。
答　前年度比でバスは約110％、離島航路は
約103％、木間代替タクシーは約112％で、
いずれも増加しています。



令和４（20２2）年９月定例会３

　議決を経ないで財産を取得した事例が発覚し、５件の追認議案を審査しました。

　議会の議決を経ることなく取得した萩市消防団中央方面団所有のポンプ自動車の
財産取得（追認）について審査しました。

消防車両取得（追認）

　過去に買い入れた財産のうち予定価格が2,000万円以上であったが、議会の議決を経
ずに取得していたものが複数の部署において発生したことに対し、組織の管理者とし
て責任が果たせなかったため、市長の給料の100分の20、副市長及び教育長の給料の
100分の10を１か月減額するため、条例を改正するものです。

萩市長、副市長、教育長の給料減額

教育
民生

ピック
アップ

総務

問　今回、改めて議案提出となった経緯、再
発防止対策、今後の対策はどのように考え
ていますか。

答　組織的な再発防止対策を講じ、２度とこ
のようなことが起きないよう職員一丸と
なって適正な事務処理に努めます。

　萩市民病院の決算審査では、３
億３千万円余の当期純損失が生じ
ていること、期末の資金残高が２
億５千万円となり、運営していく
には現金が足らないということか
ら、３億円程度の一般会計からの
赤字繰入れが必要になることが示
されました。

問　ジェネリック医薬品使用率があがれば薬
　品費が下がりますか。

答　すでに使用率が９割近く、一概に下がる
　とは言えません。

問　特別職減給の判断基準はありますか。 答　法規制が無いため、自ら判断しました。

問　なぜ議決を経なかったのですか。
答　教科書では指導書の単価が安価で、動産
の取得という認識がありませんでした。　

　指定ゴミ袋は、使用されてなくなるもの
なので財産という認識がありませんでした。

市民病院決算　３億３千万円の赤字　一般会計から繰入れへ

財産（教科書・ゴミ袋）の取得を追認

令和６（20２4）年９月定例会

ピック
アップ

萩市民病院　萩市民病院　



令和４（20２2）年９月定例会

問　下水道接続工事補助金により水洗化を促
進している反面、水洗化戸数が減っていま
す。人口減少によるものですか。

答　その通りです。供用開始面積は増えてい
ますが、人口減少により水洗化戸数は減少
しています。

江崎水源地　江崎水源地　

　水道事業　事業収益は10億3‚169万円で、純利益は9‚271万円となり、当年度末の未
処分利益剰余金は８億6‚070万円となりました。

問　江崎水源の塩化物イオン濃度が上がった
ため、上田万から取水しています。現在、
江崎水源はどうなっていますか。 
答　江崎水源も両方利用して、混水して送水
　しています。 
問　山口市が上下水道を値上げするそうです
　が、萩市は大丈夫ですか。

答　今のところ資金繰りは困っていません。
　適正な時期を見極め料金改定は考えます。

水道・下水道　両事業会計決算を認定経済
建設

【7/2（証人喚問）】－証人：田中文夫市長－
問　前回、T社と漬物事業の譲受けの契約
はしたが、完了はしていないと証言して
います。この事業譲渡のお知らせ内容と
証言はどちらが事実ですか。
答　令和４年８月の時点でお知らせ内容は
事実です。契約では、各種手続きの完了
をもって効力が生じると規定されており、
それが完了していないことから「完了し
ていない」とお答えしました。

　令和６年７月２日と８月23日に第18回
・19回調査特別委員会が開催され、証人
喚問および調査継続の採決が行われまし
た。主な内容は下記のとおりです。

まだ続く委員会
～８回目の証人喚問実施へ～

100条
委員会

なぜ進まぬ基本合意
二次救急は待ったなし

4

中核病院
特別委員会

令和６（20２4）年９月定例会

問　誰が何をすれば合意できますか。誰と
　誰が折り合いが付けば進むのですか。
答　相手方があり、お答えは控えさせてい
　ただきます。
問　萩市民病院のACS対応が夜間および
休日の外部対応となることで、今後の経
営シミュレーションに影響は。
答　これまで対応したPCIの実績件数から
して病院経営に大きな影響があるもので
はないと考えています。

　令和６年７月25日に第15回目の委員会
を開催し、田中市長からは、未だ合意に
は至っていないとの報告がありました。

　下水道事業　経営の健全性を示す経常収支比率は、一般会計からの補助金により収
支均衡となっているため、前年度と同じ100％となりました。

各委員会で審査した
内容をお知らせします
各委員会で審査した
内容をお知らせします



　この補正予算には、高齢
者等に新型コロナワクチン

を接種する事業や指摘が集中した、見島の
担い手が入居する見島定住住宅整備事業等
があります。
　提案された様々な事業は、島民を含む市
民へ安心を提供する予算だと判断し賛成し
ますが、問題を指摘された入札業務の再検
討を強く求めます。　　　　　　西中　忍

　見島定住住宅整備事業の補正理由は、資
材の運搬の不便さや労働者や宿泊場所の確
保等にかかる費用があげられます。
　各種工事で不調・不落となっていますが、
見島にとっては必要な事業であり、早く建
築してほしいとの地元の声。
　そうしたことを勘案すると、補正はやむ
を得ません。　　　　　　　　美原　喜大

　見島定住住宅整備事業
3,462万円追加とアグリＫＪ

へのふるさと融資9,400万円を認めること
ができないため反対します。
　見島住宅整備は、１棟あたり4,200万円
になり高すぎます。アグリＫＪへの融資
は、田中市長の失敗を助けてくれた企業へ
の支援であり認められません。宮内　欣二

補正
予算

　市内に工場を新設する事業者に対し「ふ
るさと融資」として整備資金を無利子で貸
し付ける事業です。
問　工場の施工はグループ会社ですが、事
　業費は適正に積算されていますか。
答　３社以上の見積書を提出しています。
ふるさと財団でも見積書を確認し、適切
なものと判断しています。
問　アグリKJは営業実績が無いが、返済
　は大丈夫ですか。
答　融資は、あくまでも事業計画書で判断
　しています。

【企業立地対策事業　9,400万円】

　工事発注にあたり、不調・不落により、
予算額に不足が生じるため、必要な経費を
補正するものです。
問　建坪単価が高いですが、原因は。
答　冬場における資材運搬や労働者の確保
　・宿泊場所の確保等が大きい要因です。
問　建設後、どんな人が利用されますか。
答　保育士、看護師、船員、し尿処理に従
事される方、定住を希望される方々が該
当します。
【見島定住住宅整備事業　3,462万4千円】

　９月補正予算で一般会計に３億5,333万７千円を追加して、歳入
歳出予算の総額317億4,125万７千円とする予算が賛成多数で可決
されました。

漬物工場へふるさと融資 見島定住住宅増える整備費

5 令和６（20２4）年９月定例会

賛　成

討 論

反　対

見島定住住宅建設予定地



編 集後記

　広報委員会９名のメンバーで、議会だより74号に記載する内容を
慎重に検討し、紙面構成や文書校正に取り組んでいます。
　一人でも多くの市民の皆さんに読んでいただき、萩市の政策の現
状をご理解いいただければ幸甚です。　　　　　　　　　（石飛）

令和６（20２4）年９月定例会 6

 　　　　　　　
　前号に引き続き、保育園の紹介です。
　今回は、山田保育園と田万川保育園の
子どもたちです。
　元気な子どもたちの笑顔をご覧くださ
い。

表 紙の写真真
　今回の題字は、越ヶ浜小学校５年生の
廣中束咲さんにお願いしました。
「バランスよく書くのがむずかしかった
ですが、がんばって書
きました。日ごろから
字をきれいに書くよう
に心がけています。こ
れからも意識して書こ
うと思います。」 廣中束咲 さん

題字の紹介

詳しくは『広報萩（12月 1日号）』、ホームページにて公開します

ひろ なか つか さ
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田万川保育園のみなさん
　島根県に隣接し、萩市の北東
部にある田万川保育園。
　４月から小川分園が閉園にな
り、地域でただ一つの園になり
ました。少人数ではありますが、
山や海に囲まれた自然の中で元
気いっぱいに過ごしています。

９月定例会一般質問はこちら９月定例会一般質問はこちら


